



PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
EXCELSIOR	-	20/11/2023	OPINIÓN



Frentes Políticos



1. **Potencia.** **Claudia Sheinbaum** realizó su registro como precandidata única a la Presidencia de la República por el Movimiento Regeneración Nacional. Dio a conocer detalladamente su proyecto, en el que, en 17 puntos, resumió lo que haría con México de ganar en las urnas. Apeló a la unidad que hay entre mexicanos en un mensaje directo a los “conservadores”. Horas antes, de visita en Jalisco, aseguró que la entidad aún vive la violencia por la guerra contra el narco que desató el gobierno de **Felipe Calderón**. Con la potencia de un partido que no se fracturó, a pesar de los pronósticos, arranca con todo a la siguiente fase.

2. **De colores.** Ha quedado en evidencia que la sorpresiva simpatía de **Xóchitl Gálvez** como virtual candidata de la oposición a la Presidencia de la República ha permeado en la sociedad civil y es común ver en redes sociales lo que parecen espontáneas muestras de apoyo por parte de la ciudadanía. Hasta ahí, todo bien. Pero quizá lo que le reste puntos en su carrera hacia el 2 de junio de 2024 sean, precisamente, las alianzas. Ayer, vestida de amarillo, recibió el registro como precandidata a la Presidencia por el PRD, así como lo hizo ya con el PAN y con el PRI. En el proyecto, **Jesús Zambrano, Marko Cortés y Alejandro Moreno**, ¿suman o restan?

3. **Relevo.** En su primer discurso como rector de la UNAM, **Leonardo Lomelí** habló sobre los cambios y desafíos actuales, enfatizando la importancia del conocimiento para el crecimiento y el desarrollo social. Reconoció el descontento global y el cuestionamiento a la ciencia y política, advirtiendo sobre actitudes extremistas que desafían avances científicos. Subrayó la necesidad de enfrentar problemas políticos, económicos, sociales y ambientales, y de generar alternativas de desarrollo inclusivo y sostenible. Se comprometió a hacer de la universidad una mejor casa de estudios. Todo dependerá de la sana distancia de la UNAM con el poder.

4. **En picada.** De mal en peor va el gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla**, quien se supera semana a semana. Con cifras maquilladas, su secretario de Gobierno, **Elías Ibarra**, “presumió” que en 10 meses de 2023 los homicidios dolosos de mujeres disminuyeron sustancialmente en Michoacán un 38%, en comparación al año pasado, al pasar de 188 a 115. Los datos de la propia Fiscalía estatal y del gobierno federal tumban por completo la aseveración del funcionario. Tan sólo en 2022, Michoacán ocupó el cuarto lugar a nivel nacional en homicidios de mujeres. ¿A quién quieren engañar?, ¿a una sociedad informada?

5. **Quedando bien.** **Rocio Nahle**, quien entró con calzador a la candidatura de Veracruz, por Morena, lanzó un mensaje en la red X, en el que muestra lo distraída que está de su encomienda. Sin haber terminado el proyecto en Dos Bocas que le fue encargado, pues la refinería sigue sin producir, se lanzó en contra de la oposición. “Hay quienes si (sic) sabemos construir y administrar dando resultados; mientras @XóchitlGálvez imagina inaugurar bardas vendiendo gelatinas. La candidata del frente, con visibles muestras y evidencias de corrupción en negocios al amparo del poder”, escribió. ¿Y si mejor se dedica a mejorar su propia imagen?